

BIEN VIVRE À SAINTE-ANNE



JOURNAL N°34/Automne 2024

ÉDITORIAL

Respectons ensemble le 30 km/h

Chers automobilistes, habitants du quartier ou de passage,

Bienvenue dans notre quartier ! Vous avez sûrement remarqué que nos rues sont limitées à 30 km/h. Cette mesure préserve calme, qualité de vie et surtout la sécurité de tous. **Pourtant, dans le quartier, plus d'un automobiliste sur quatre roule à plus de 30 km/h !**

Le quartier n'est pas simplement un endroit que l'on traverse. C'est un espace de vie, où les enfants se déplacent vers les écoles, où les familles vivent dans des logements proches des rues et où chacun aspire à trouver de la tranquillité. Respecter le 30 km/h est une obligation légale, mais aussi une preuve de respect envers ceux qui vivent ici. À 30 km/h, le bruit des moteurs s'atténue, **moins de stress pour les riverains, un sentiment de sécurité accru et un partage de la rue.**



De plus, rouler à 30 km/h permet de mieux anticiper et réagir face aux imprévus : un enfant qui surgit, une personne âgée qui traverse un peu plus lentement... En un mot : rouler doucement, c'est prévenir l'irréparable...

Respectons cette limite de vitesse : quelques minutes de plus ne valent pas le stress d'un accident ou la perturbation de la tranquillité ambiante.

Merci pour votre collaboration à tous. Ensemble, nous pouvons faire en sorte que chacun - habitant ou de passage - garde à Sainte-Anne son calme et sa tranquillité.

30 km/h : roulons zen, vivons mieux !



LES JARDINS DE LOUVOS

Au 77, 79 et 81 rue de Louvois, le vendredi 20 septembre 2024, inauguration des Jardins Louvois et formation autour du compostage. Ce projet de jardins a été initié par des habitants - Karim, Mohammed, David et Jamel - avec l'aide de Julie de l'Ecole des Jardiniers. Objectifs : rendre le quartier agréable, initier au jardinage et au compostage, favoriser le développement durable et la transition écologique.

Il y a celles et ceux qui jardinent. Il y a celles et ceux qui soutiennent. Il y a celles et ceux qui se promènent. Il y a celles et ceux qui protègent... Les jardins sont fabriqués avec du matériel de récupération. La formation au compostage par Laure et Florence du Grand Reims permet d'avoir les bons gestes. Le projet est soutenu par : Plurial Novilia et Alpha Logement avec le dispositif *Mon quartier fourmille d'idées*, l'Ecole des Jardiniers, l'association Médiaterre, le Service des Espaces Verts, le Conseil de Territoire, le Grand Reims et Bien Vivre à Saint Anne. **K.M.** Contact : 06 83 10 63 37



FORUM DES ASSOCIATIONS 2024



Comme les années précédentes, Bien Vivre à Sainte-Anne a bien été représenté au Forum des associations, les 7 et 8 septembre, au Parc des expositions. Quatre bénévoles ont préparé le stand et l'ont tenu tout au long des deux après-midi. Environ 70 personnes se sont intéressées aux activités de notre association et à la dynamique du quartier Sainte-Anne. Quelques nouvelles adhérentes ont été recrutées pour le cartonnage, la dentelle aux fuseaux, le scrabble et la couture.

TRAVAUX SUR LE QUARTIER

Alors que Reims connaît des travaux d'une rare ampleur (Pont De Gaulle, Voie des Sacres, Berges du Canal, etc), Sainte-Anne et Claudel n'échappent pas à des chantiers qui des Châtillons au Pont de Venise en passant par les boulevards Wilson et Barthou, préparent l'arrivée du Bus à Haut Niveau de Service (BHNS). Rue de Courlancy, à l'approche de la place Sainte-Anne, la rénovation du trottoir côté impair et la pose de potelets faciliteront le cheminement des piétons. Une ligne continue, boulevard Wilson, à l'arrière du Sacré-Cœur, invite fermement (risque de contravention !) les voitures et les camionnettes à respecter la progression des cycles et des piétons, en particulier le jour du marché. A l'autre bout du quartier, un second trottoir relie enfin le pont Fléchambault et l'Esplanade qui monte vers Saint-Remi. A l'arrière de Chagall, sur le chemin des Fontaines, les dépôts répétés de gravas ont conduit la Ville à poser des légos en béton. A quelques encâblures, la friche



qui se situe à l'angle de la rue des Maraîchers et de la chaussée Saint-Martin fleurira au printemps prochain par la volonté de quelques bénévoles : qui sait, le projet essaiera peut-être vers les nombreux autres terrains vagues du quartier. Enfin, des riverains et des automobilistes attendent depuis des années un élargissement et une rénovation de la très étroite rue des Maraîchers qui rejoint la voie Taittinger. Pour cette dernière, la diminution de la vitesse et des camions en transit ne peut attendre 2032 ! **GdE**

LA MOSQUÉE TURQUE S'ACHÈVE

Au 74 de la rue de la Maison-Blanche, la Mosquée turque « Osmanli Camii » a pignon sur rue, avec ses trois beaux portails qui ouvrent sur un édifice en cours d'achèvement. Après quatre années de travaux, la Mosquée vient remplacer la salle de prière qui l'a précédée au même endroit dans les années 1990. Il a fallu gérer construction et Covid ! Sur un terrain de près de 1200 m², elle s'ouvre aux musulmans et musulmanes, turcs ou d'autre origine ; les femmes qui viennent à la Mosquée sont moins nombreuses que les hommes. La double salle de prière et ses 320 et 170 m² mérite le détour, avec des décorations et des matériaux venus pour une part de Turquie. Les autres locaux (salles de réunion, bibliothèque, cafeteria, cuisines, garage...) s'aménagent peu à peu. L'architecte Renaud Lejeune a assuré la conception et la réalisation du projet, le gros œuvre a été confié à Bâtiment Associé. L'édifice a été financé essentiellement par la générosité des fidèles ; beaucoup de bénévolat a été mobilisé. Une fois achevé, l'établissement pourra accueillir 800 à 900 personnes, pour respecter les normes de sécurité. L'association d'Entraide Franco-Turque, créée en 1981, pourra y développer des projets (soutien scolaire, animations culturelles, etc). **GdE/MP**



FÊTE DE QUARTIER À WILSON

Le 21 septembre, pour clôturer l'été, le quartier de Wilson s'est mis en fête sur le parvis de l'espace Louise Michel. Cet événement incontournable a rassemblé autour de 500 personnes pour un après-midi de convivialité et d'activités avec petits et grands : ateliers créatifs, maquillage, structures gonflables, buvette, pêche aux canards, jeux sportifs... sans oublier musiciens et jongleur qui ont captivé le public. Sous les tonnelles étaient exposés les créations du Cercle des



aînés de la Maison de quartier : un voyage alphabétique pour des échanges intergénérationnels. La visite du Maire et de ses adjoints a permis aux habitants d'échanger avec eux sur les sujets qui leur tiennent à cœur.

Comme toutes les activités de la Maison de quartier Wilson avec ses 700 adhérents, cette fête est un moment fort où se créent des liens et des solidarités. Elles s'ouvrent aux familles de Wilson mais également de Sainte-Anne, de Claudel, de Barthou, de Chanoine Lallement et de Case Fayère. **D.L..**

MILLE VISITEURS À SAINTE CLOTILDE



On la voit de loin. Ses dômes interpellent : « une église orthodoxe ? », « toujours fermée ! » La basilique Sainte Clotilde fut construite en 1896 pour les 1400 ans du baptême de Clovis. Unique édifice de style néo-byzantin de la ville de Reims, elle cache aussi un trésor dans sa crypte, le 1^{er} reliquaire des Saints et Saintes de France : 448 reliquaires contenant environ 3888 reliques.

Depuis plus de 40 ans, l'association des Amis du reliquaire des Saints et Saintes de France a permis aux visiteurs de découvrir la basilique et la crypte reliquaire. Cet été, les portes ont été ouvertes, sans réservation et gratuitement, tous les dimanches après-midi de juillet et août (500 visiteurs), ainsi que le dimanche après-midi des journées du Patrimoine (520 visiteurs).

Une visite demande au minimum la présence de 7 personnes. Nous sommes une petite association, avec des adhérents d'un certain âge qui cherchent de nouvelles recrues. Plus nous serons, plus nous pourrons ouvrir les portes. Il n'est pas nécessaire d'avoir BAC + 5, juste un minimum de curiosité et d'envie de partage et de cordialité. Contact : 03.26.82.17.59 (laisser un message).

F.B.



LA RONDE DES COMMERCES

Ces derniers mois, cinq commerces de Sainte-Anne ont baissé le rideau : le P'tit Paul et le Bar à parfums de la rue de la Maison Blanche, la Société Générale, Chrystelle la fleuriste et Les Ongles des 2 mains de la rue Clovis Chézel. Des habitants s'inquiètent de cette situation et de l'explosion de la restauration rapide : Pulpy, Casa Delice, Aux Délices de Sainte-Anne, Resto Afghan, Syphax, L'Oasis Vert, OB5. Quant à la Place Claudel, les riverains espèrent que la rénovation du quartier relancera l'offre commerciale en difficulté.

Nous nous réjouissons que d'autres commerces ou services aient ouverts leurs stores depuis quelques mois : Boucherie 51, World Market, BM'S Coiffure, Laverie Sainte-Anne, Maison médicale, Centre Soins immédiats, Fournil de Sainte-Anne. Et heureusement, ont pignon sur rue depuis des années : Le Bergerac (café, bar, presse, colis), le Crédit Agricole, la Pharmacie Sainte-Anne, le Sitis market, les boulangeries et pâtisseries Sainte-Clotilde, Géraldine et Didier, la coiffeuse Chrysalide, le garage Renault, l'Auto-école, le Café Le Louvois, le Centre de soins infirmiers, dentiste, Kinés... et nous en avons oublié.

Ces commerces de proximité et le marché du dimanche matin contribuent à l'attractivité du quartier Sainte-Anne.

GdE/MB



ATELIERS 2024-2025

La participation aux ateliers nécessite le paiement de l'adhésion à l'association.

La cotisation annuelle (du 1^{er} octobre au 30 septembre) est de 15 €.

ATELIERS Animatrice / Animateur	JOURS	HORAIRES	COÛT ANNUEL	A régler au 1 ^{er} trimestre
COUTURE Aide aux retouches Geneviève Coletto	LUNDI	14H30 à 17H	48 €	16 €
CARTONNAGE Maïté Morlet	LUNDI	9H à 17H	75 €	25 €
MARQUETERIE DE PAILLE Maïté Morlet	MARDI	9H à 17H	60 €	20 €
JEUX DE SOCIÉTÉ Evelyne Thorel	2 ^{ème} et 4 ^{ème} MERCREDI	14H à 17H	Simple adhésion	
INFORMATIQUE Logiciels libres Jean-Luc Perrin	MERCREDI sur RDV	9H à 11H30 14H à 17H	Simple adhésion	
SCRABBLE Marie-Thérèse Marteaux	JEUDI	13H30 à 16H30	Simple adhésion	
DENTELLE AUX FUSEAUX Jocelyne Hénaux	JEUDI	18H à 20h30	45 €	15 €
ESPERANTO Jean-Pierre Champeaux	VENDREDI	16H à 18H	Simple adhésion	
CARTONNAGE Débutants Maïté Morlet	VENDREDI	9H à 17H	75 €	25 €
URBANISME ET CADRE DE VIE Gabriel D'ELLOY	Réunions épisodiques en fonction des projets		Simple adhésion	

URBANISME ET CADRE DE VIE

Depuis sa création, il y a plus de 40 ans, l'Association Bien Vivre à Sainte-Anne se préoccupe de l'urbanisme et du cadre de vie des habitants de Sainte-Anne.

Actuellement, voici les principales préoccupations des adhérents et des habitants :

- le 30 km/h à faire respecter
- le stationnement à réguler
- les friches à fleurir et les gravats à proscrire
- les pollutions de la voie Taittinger à diminuer
- les façades à végétaliser
- les plans d'urbanisme à suivre

Prévenez l'Association de ce qui vous semble aller pour ou contre le bien vivre à Sainte-Anne... Venez l'aider à trouver des solutions et rejoignez la trentaine d'habitants de Sainte-Anne qui souhaitent faire bouger les choses.
Tél. : 03 26 86 30 83 ou par courrier à BVSA.

Responsable de la publication : Gabriel d'Elloy

Mise en page : Gilles Debar - Dépôt légal Octobre 2024 - ISSN 2114-7787

Siège de l'association : 30, rue Clovis Chézel – 51100 REIMS

Tél. : 03.26.85.30.83 - Site internet : bvsas51.fr